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新华社北京11月19日电 全国人大常委
会法制工作委员会发言人臧铁伟19日就香港特
别行政区高等法院原讼庭有关司法复核案判决
发表谈话如下：

11月18日，香港特别行政区高等法院原讼
庭作出一项判决，其中裁定香港 《紧急情况规
例条例》 部分条款不符合香港基本法，致使有
关条款无效。一些全国人大代表对此表示强烈
不满，全国人大常委会法工委对此表示严重关

切。我们认为，宪法和基本法共同构成特别行
政区的宪制基础。香港特别行政区法律是否符合
香港基本法，只能由全国人大常委会作出判断和
决定，任何其他机关都无权作出判断和决定。根
据香港基本法第 8 条的规定，包括《紧急情况规
例条例》在内的香港原有法律，除同香港基本法
相抵触或经香港特别行政区立法机关作出修改
者外，予以保留。1997年2月23日，第八届全国人
大常委会第 24 次会议作出的《全国人民代表大

会常务委员会关于根据〈中华人民共和国香港特
别行政区基本法〉第一百六十条处理香港原有法
律的决定》，已经将《紧急情况规例条例》采用为
香港特别行政区法律。因此，该条例是符合香港
基本法的。香港特别行政区高等法院原讼庭有
关判决的内容严重削弱香港特区行政长官和政
府依法应有的管治权，不符合香港基本法和全
国人大常委会有关决定的规定。我们正在研究
一些全国人大代表提出的有关意见和建议。

新华社香港11月19日电 就香港特区高
等法院原讼法庭11月18日判定《紧急情况规例
条例》 部分条款违反基本法，新华社记者采访
了中央政府驻港联络办负责人。

该负责人表示，我们注意到，香港特别行
政区高等法院原讼法庭在11月18日作出的一项
判决中，裁定 《紧急情况规例条例》 的部分条
款不符合基本法的规定。全国人大常委会法制
工作委员会和国务院港澳办发言人分别发表谈
话，对此表示严重关切或强烈关注。我们认
为，根据《中华人民共和国宪法》第67（4） 条

关于全国人大常委会解释法律的规定和基本法
第 158 （1） 条关于“本法的解释权属于全国人
民代表大会常务委员会”的规定，对香港本地
法律是否抵触基本法的最终判断权，毫无疑问
属于全国人大常委会。香港终审法院早在有关
案件的判决中就已认同，全国人大常委会解释
基本法的权力，来自于 《中华人民共和国宪
法》 并载于基本法，属于一般性和不受约制的
权力。1997年 2月 23日，第八届全国人大常委
会第24次会议作出《全国人民代表大会常务委
员会关于根据 〈中华人民共和国香港特别行政

区基本法〉 第一百六十条处理香港原有法律的
决定》，确认《紧急情况规例条例》不抵触基本
法，并采用为香港特别行政区法律。香港特别
行政区的行政机关、立法机关和司法机关在依
法履行职责、行使相关权力时，应当尊重全国
人大常委会的有关决定。我们相信，面对止暴
制乱、恢复秩序这一当前最重要最紧迫的任
务，香港社会各界一定会全力支持行政长官和
特区政府依法施政、积极作为，全力支持香港
警方严正执法，全力支持香港司法机构依法惩
治暴力犯罪分子。

新华社北京11月19日电 国务院港澳办
发言人杨光19日就香港特别行政区高等法院原
讼庭有关 《禁止蒙面规例》 司法复核案判决发
表谈话，对该判决产生的严重负面社会影响表
示强烈关注。

杨光表示，香港现行的《紧急情况规例条例》
经过 1997 年 2月全国人大常委会有关决定确认

符合基本法，并采纳为香港特别行政区法律，这
表明该条例的全部规定都符合基本法。香港特别
行政区行政长官会同行政会议依据该条例制定

《禁止蒙面规例》，即为依照基本法和全国人大常
委会有关决定履行职权。该规例实施以来对止暴
制乱发挥了积极作用。高等法院原讼庭判决《紧
急情况规例条例》赋予行政长官在某些情况下制

定有关规例的规定不符合基本法，并裁决《禁止
蒙面规例》的主要内容不符合相称性标准，公然
挑战全国人大常委会的权威和法律赋予行政长
官的管治权力，将产生严重负面社会政治影响。
我们将密切关注此案的后续发展。希望香港特
别行政区政府和司法机关严格依照基本法履行
职责，共同承担止暴制乱、恢复秩序的责任。

就香港特区高等法院原讼法庭有关司法复核案判决就香港特区高等法院原讼法庭有关司法复核案判决

全国人大常委会法工委发言人：
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国务院港澳办发言人：国务院港澳办发言人：

香港中联办负责人：

据新华社深圳11月19日电（记
者陈思武、徐瑞青、姜江） 中国国家
主席习近平近日就当前香港局势表
明中国政府严正立场。正在深圳参
加国际行动理事会和中国国际战略
研究基金会对话活动的多国前政要
高度关注习近平主席的重要讲话，
表示相信中国中央政府和香港特别
行政区政府有足够智慧止暴制乱，尽
快恢复秩序。

斯洛文尼亚前总统达尼洛·图尔
克表示，习主席说止暴制乱、恢复秩
序是“非常正确的”。“这是非常清晰
的讯息。香港的暴力情况让人无法接
受，停止暴力是解决问题的先决条
件。”他说。

对激进暴乱分子破坏公共设施、

打砸店铺、冲击中央政府驻港机构、
暴力抗法甚至残害无辜市民等种种恶
行，多国前政要感到十分震惊。

“香港游行示威活动毫无疑问不
是 和 平 示 威 。 这 一 点 再 清 楚 不 过
了。”塞尔维亚前总统鲍里斯·塔迪奇
表示，当他看到一位 70 岁的老人被
攻击后死亡感到“非常震惊”，暴徒
的行径是侵犯人权的，当前香港暴力
景象触目惊心。

塞浦路斯前总统乔治·瓦西利乌
表示，世界上任何国家都不会允许出
现类似香港的暴力画面。这些暴徒
的行为并非追求民主，而是恐怖主
义，他们许多人的目的是想引发外
部干预，以此来打击中国。香港特
区政府应采取必要措施制止恐怖活

动，大学校园不能成为制造汽油弹的
工厂，不能允许暴徒将汽油炸弹扔向
无辜的人。

谈及香港警察的执法，塔迪奇表
示，香港警察在面对暴力时非常冷
静、克制，“这非常好，但保护警察
也非常重要”。

马里前总理穆萨·马拉表示，非
常欣赏香港警察处理问题的方式，他
们表现得很职业。

各国前政要表示高度肯定“一国
两制”原则对香港的重要性。

瓦西利乌表示，“一国两制”是
个伟大构想，且事实已经证明它的伟
大，它使包括内地、香港和澳门居民
在内的中国人民能够取得最大的成
就。“香港是中国一部分。这是必须

接受的事实。我认为任何企图将香港
与中国分开的努力都是不能接受的。
我们决不能忘记，如果香港不属于中
国，它将永远不会得到发展。”

图尔克表示，“一国两制”是香
港非常重要的优势。“这个制度对香
港非常重要，因为这意味着在香港内
部，人们可以找到解决问题的方法。”

乌克兰前总统维克多·尤先科表
示，中国在应对香港局势方面是明智
的，相信中国将找到应对当前局面的
方法。

多国前政要表示，中国为世界发
展贡献了很多，也经历过各种挑战和
困难，但中国人民总能通过智慧解决
问题，相信香港目前的问题一定能得
到妥当解决。
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2019 沪港合作与发展研讨会近
日在上海举办。沪港两地专家学
者、业界代表围绕“新时代持续发
挥沪港在国家改革开放中的作用”
主题，共议在长三角一体化发展和
粤港澳大湾区建设的大背景下，推
动沪港合作取得新进展。

上海市副市长许昆林在会上介
绍了今年以来沪港合作的具体举措
和成效。他说，沪港合作取得新进
展新突破，两地在“一带一路”倡
议、文化合作与创意产业、教育、
金融、创新科技、医疗等方面均取
得进展。希望未来沪港能更好融入
国家战略，提升合作层次；突出科
技创新引领，夯实发展后劲；深化
两地文化合作，促进民心相通；加
强青年的交流互动，增进友好情谊。

全国港澳研究会会长徐泽、香
港特区政府驻上海经贸办事处主任
邓仲敏、海通证券股份有限公司总
经理瞿秋平就“坚持‘一国两制’，
深化沪港合作”分别进行主旨演讲。

“新时期深化沪港合作，离不开
两地文化交流合作，相互信任是建
立在对共同文化基因的认同基础上
的。”徐泽说，沪港合作要在为国家
建设现代化经济体系、推动经济高
质量发展上走出新路，不仅需要用
好过去的经验，更要通过进一步学
习，创造出新经验。

徐泽说，要坚守“一国两制”

初心，推动一国两制实践开拓创
新，同时增强两地的互信和包容。

与会嘉宾围绕沪港国际航运
中心高端航运专业服务合作、国
际金融中心核心竞争力深度共建
合作、房地产市场法律环境建设
三大议题进行专题讨论，探究沪
港新一轮合作的重点领域、方法路
径和创新机制。

在不少嘉宾看来，上海与香港
在国家改革发展进程中都占有重要
地位，应更好发挥各自优势，更加
积极主动融入国家发展大局，进一
步提升合作层次，携手协同参与国
际合作和竞争，共同为新时代推进
高水平改革开放、实现高质量发展
添动力、增助力、聚合力。

香港是上海吸引外商投资最重
要来源地之一，在港上市的上海企
业也已超过 100 家。沪港两地在

《内地与香港关于建立更紧密经贸关
系的安排》（CEPA） 框架下，已在
多领域积累了共创双赢的经典案例。

邓仲敏介绍说，目前有超过
700 名香港学生在上海各高等院校
就读。沪港两地在教育、人才培
养、文化创意等领域的交流也十分
热络。

本次研讨会由上海市政协港澳
台侨委员会、上海社会科学院港澳
研究中心和香港明天更好基金联合
主办。

ECFA（两岸经济合作框架协议）签署是两岸
经济合作制度化的重要成果，对台湾经济发展产
生了重要作用和积极影响。

ECFA有效促进了台湾对大陆出口

ECFA虽然是框架协议，但“早收清单”内容
丰富，大陆对台让利明显：一是金额大。大陆对
台 进 口 减 税 项 目 金 额 占 当 年 自 台 进 口 金 额
16.14%，台湾减税项目只占当年自大陆进口金额
的10.53%，在台湾对大陆出口存在巨额顺差的情
况下，大陆开放度高于台湾，明显让利。二是项
目多，两岸 ECFA“早收清单”项目包含内容广
泛，大陆对台减税539项，包括石化、纺织、机
械等台湾方面迫切需要和关切的产品；台湾对大
陆只开放267项，而且坚持不开放农产品。

“早收清单”实施以来，对台湾产品出口大
陆产生明显促进作用。一是增速快。据台湾方面
统计，“早收清单”中台湾对大陆出口产品金
额，自 2011 年 179.9 亿美元增长到 2018 年的
236.3亿美元，年均增长率为3.5%，超过台对大
陆出口年均 1.6%增长率。二是出口比例大幅提
高。货物贸易“早收清单”产品，台湾对大陆出
口 比 重 占 2009 年 台 对 大 陆 出 口 贸 易 金 额 的
16.1%，2011年提高至21.1%，2018年进一步提

高 24.4%。三是为台湾企业节省大量关税，自
2011年货物贸易“早收清单”实施至2019年 7
月底累计为台湾企业节省关税额68.9亿美元，尤
其近几年每年节省关税金额均达10亿美元以上。

给台湾农渔业带来实实在在好处

ECFA“早期收获”清单中，大陆主动对台湾
18 项农渔产品降关税，包括文心兰、火龙果、
茶叶、石斑鱼、虱目鱼等，这些农渔产品原平均
关税达13.3%，在两年期间降至零，给台湾农渔业
带来实实在在的好处。目前，大陆已成为台湾石斑
鱼的主要销售市场，占其出口值的七成以上。据台
湾有关方面统计，从2010年到2018年，台湾农渔
产品对大陆出口增长1.61倍，其中早收清单农渔
产品增长2倍，非早收清单农渔产品增长1.37倍，
显示ECFA对带动台湾农渔产品出口大陆效益明
显。两岸农渔产品贸易额从2012年的23.14亿美
元快速增长至2018年的37.73亿美元，大陆已成
为台湾农渔产品外销第一大市场，ECFA功不可没。

台湾金融业成功进入大陆市场

ECFA早收清单还包括多项现代服务业项目，
大陆对台开放金融服务业和非金融服务业共11
项，台湾银行、保险业者纷纷进军大陆市场，在

大陆获得良好收益。
截至2019年 6月底，台湾已有14家银行在

大陆设立5家法人银行、24家母行直属分行和3
家代表处，4家投信公司在大陆参股设立基金管
理公司，有20家岛内投信公司和1家券商获大陆
核准的QFII资格，12家保险公司赴大陆参股投
资等。在岛内金融业竞争日趋激烈的形势下，
ECFA签订为台湾金融业开拓大陆市场打开空间。
如 2017 年台湾银行业获利总体出现衰退情况
下，大陆分行全体获利达到42亿元新台币，创
进入大陆市场以来的新高。

总体看，ECFA已经给台湾经济带来了实实在
在的好处，如果两岸服务贸易协议能够生效、两岸
货物贸易协议能够顺利商签，将给台湾经济带来
更大的收益与福祉。可惜的是，蔡英文上台后拒不
承认“九二共识”，导致ECFA后续协商停摆，两岸服
务贸易协议也被民进党当局搁置而无法生效，台
湾现代服务业失去了进军大陆市场的良好时机，
台湾更多产品也丧失了零关税出口大陆的机遇。
尤其是在大陆加快深化改革和扩大开放、加快“一
带一路”建设、与国际上更多国家和地区签署自由
贸易协议形势下，台湾企业和产品在大陆市场处于
更不利的地位，对台湾经济已产生严重不利影响。

（作者为中国社科院台湾研究所副所长）

ECFA对台湾经济发展有益
张冠华
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添动力 增助力 聚合力

专家共议沪港合作新发展
俞 晓

第66届澳门格兰披治大赛车国际汽联三级方程式世界杯比赛近日在澳
门举行。荷兰选手理查德·维斯舒尔获得冠军，图为他在领奖台上喷洒香槟
庆祝。 新华社记者 张金加摄

公然挑战全国人大常委会的权威和法律赋予行政长官的
管治权力，将产生严重负面社会政治影响

香港特别行政区的行政机关、立法机关和司法机关在依法履行
职责、行使相关权力时，应当尊重全国人大常委会的有关决定

新华社北京11月 19日电 依
照《中华人民共和国香港特别行政
区基本法》 的有关规定，根据香
港特别行政区行政长官林郑月娥

的提名和建议，国务院 2019 年 11
月 19 日决定：任命邓炳强为警务
处处长，免去卢伟聪的警务处处
长职务。

新华社北京11月 19日电 （记
者朱超） 外交部发言人耿爽19日驳
斥美国国务卿蓬佩奥有关香港局势
的相关言论，敦促美方切实尊重中
国主权，停止插手香港事务，停止
干涉中国内政。

在当日例行记者会上，有记者
问：据报道，美国国务卿蓬佩奥 18
日在媒体吹风会上称美对香港政治
动乱和暴力加剧表示严重关切。香
港特区政府对稳定香港局势负有首
要责任，任何一方的暴力行为都不
可接受。中方须遵守 《中英联合声
明》 中对香港人民自由的承诺。中
方对此有何评论？

耿爽说，近期香港暴力违法分
子的破坏活动和罪恶行径不断升
级，严重危害公众生命和财产安
全，严重践踏法治和社会秩序，严
重破坏香港繁荣稳定，严重挑战

“一国两制”原则底线，将香港推到
了极为危险的境地。止暴制乱、恢
复秩序是香港当前最紧迫的任务。
中国中央政府将继续坚定支持特区
行政长官带领香港特区政府依法施
政，坚定支持香港警方严正执法，
坚定支持香港司法机构依法惩治暴

力犯罪分子。
他表示，香港事务纯属中国内

政，任何外国政府、组织和个人都
无权干预。美方近来多次就涉港问
题发声，看似公允，实则暴露出企
图插手香港问题的别有用心和对暴
力犯罪行为的双重标准。把香港警
方正常执法、止暴制乱的努力与激
进势力的极端暴力违法行为相提并
论、混为一谈，本身就是对法治和
人权的亵渎。随着1997年香港回归
中国，《中英联合声明》中所规定的
与英方有关的权利和义务都已全部
履行完毕。美方没有任何法律依
据、也没有任何资格援引 《中英联
合声明》对香港事务说三道四。

“我们敦促美方切实尊重中国主
权，停止发表不负责任的言论，停
止变相纵容暴力违法行为，停止插
手香港事务，停止干涉中国内政。”
他说。

“我要再次强调，中国政府维护
国家主权、安全、发展利益的决心
坚定不移，贯彻‘一国两制’方针
的决心坚定不移，反对任何外部势
力干涉香港事务的决心坚定不移。”
耿爽说。

国务院任免香港特别行政区政府主要官员

外交部发言人驳斥美国务卿言论
敦促美方停止插手香港事务


